
比别人领先半步
创新是娃哈哈的基因

1987年，娃哈哈集团创始人宗庆后从踩着三轮车代销棒

冰、汽水和校簿开始了艰苦的创业历程，不会有人想到，这家

企业会成为中国饮料业的巨擘。

第一支儿童营养液、兼并杭州罐头厂、西部建厂、非常可

乐抗衡洋可乐、达娃之争⋯⋯在清泰街一座毫不起眼的 6 层

小楼里，过去 30 年经历的大事，从宗庆后口中说出来似乎已

云淡风轻。

“从无到有，从小到大，娃哈哈小步快跑，一直在创新。”在

宗庆后看来，创新是娃哈哈的基因，而这三十年的创新之路又

分为几个阶段。宗庆后解释，一开始是跟进创新，当大家都在

生产钙奶时，娃哈哈推出的是添加了维生素 A 和 D 的 AD 钙

奶；之后开始引进创新，从美国引进了反渗透技术，推出纯净

水；再后来，娃哈哈开始了自主创新之路，推出了营养快线等

产品，凭借着出色的口感以及过硬的质量，成功占领了市场的

制高点，营养快线从 2005 年至今销售近 500 亿瓶，产值达

1200多亿元。

最近这几年，娃哈哈的跨界发展也是风生水起。“有了自

己的智能生产线，车间里几乎没什么人，机器人取代了人工体

力劳动，还能自动控制，保质保量。”宗庆后说，娃哈哈希望在

装备制造业方面有所发展，一方面很多行业需要进行自动化

改造，另一方面也是响应国家号召，要从制造大国变成制造强

国。

那么，娃哈哈的创新力从哪里来？“从市场中来。只有用

心观察市场，才能了解消费者的真实需求，当然还要看清整个

世界科技发展方向。”宗庆后表示，跟上世界发展步伐，企业才

能不落在后面，而且最好要比别人领先半步。

宗庆后告诉记者，回望过去三十年，自己最想说的是，

没有改革开放，就没有娃哈哈。娃哈哈的三十年跟改革开

放三十年同频共振，创造了“中国制造”从小到大、从大到

强的经典样本。30 年前这个简陋的校办小工厂，如今在

全国范围内建有近 80 余个生产基地，总资产近 400 亿元，

每年 300 亿瓶的各类饮料卖遍大江南北。从 1998 年娃哈

哈第一次登上中国饮料行业榜首，19 年来娃哈哈一直高居

龙头地位。在中国饮料二十强企业中，娃哈哈的效益是最

好的。

创业不是那么容易的事
必须要有坚韧不拔的精神

在宗庆后的办公室里，沙发边上放着一大坛泡菜，据说是

本人最爱；他的脚上穿的依然是一双黑色布鞋。在他身上可

以清晰地看到老一代浙商的奋斗缩影。宗庆后告诉记者，浙

商“四千”精神的精髓还要继续传承下去，比如艰苦奋斗、坚韧

不拔等，因为创业不是那么容易的事情。

“企业发展不可能一帆风顺，甚至会遭受一些非议，这时

作为企业家你必须要有坚韧不拔的精神，迎难而上、勇敢面

对。”那么，三十年历程中遭遇到的哪一次挑战，印象特别深？

宗庆后的答案是：兼并杭州罐头厂。

1990 年，成立 3 年多的娃哈哈年产值已达 2000 多万元，

“儿童营养液”是炙手可热的硬通货，银行账户里有近2000万

元的存款。1991 年，在杭州市政府的牵线搭桥下，仅有 100

余人的娃哈哈以 8000 余万元的代价兼并了拥有厂房面积 6

万平方米、职工2000多人的国营老厂——杭州罐头食品厂。

“当时罐头厂员工反对，社会舆论反对，娃哈哈员工也反对，

因为兼并那么多人之后福利肯定要降低。可是，虽然当时销售

很好，但如果我们不扩张就是为他人做衣裳，市场份额很快就会

被后来者挤掉，毕竟我们还没有全面打出大名气。”宗庆后说。

尽管难度比较大，代价比较高，兼并后也面临很大挑战，

但宗庆后依然坚定地认为，这对企业发展有利。事实上，也正

是因为有了充足的产能，不久之后娃哈哈又一款大单品娃哈

哈果奶横空出世，并成为 80 后、90 后一代人的童年经典，热

销至今。

这些年，宗庆后和他一手创办的娃哈哈常常出现在各大

排行榜上，风光无限；与此同时也遭受过质疑。

宗庆后倒是毫不回避，他告诉记者，娃哈哈童装，一年也

能赚两千万，对小企业来说还行，但是对娃哈哈来讲不划算，

童装一年出两千多个款式要花很多精力，食品饮料一个产品

就可以几十个亿；娃哈哈也做过商场，但是电商一来便受到冲

击，幸好及时关掉⋯⋯外界认为娃哈哈的这些不成功的项目，

对宗庆后来说，是没有伤筋动骨的失误。“所谓创业，当然有可

能遇到失败。这也提醒自己，不能盲目，免得把企业弄倒闭

了。看见不对，就要及时止损。”

而立之年进军高新产业
娃哈哈要更多承担社会责任

数据显示，娃哈哈2016年人均创收与人均创利指标仍保

持增长势头并处于行业龙头地位。有人说，娃哈哈的饮料龙

头老大地位，是一瓶瓶水日积月累堆起来的。

在饮料行业竞争愈发激烈的大环境下，创业难，守业更

难。“新时代下，浙商精神要在原有‘四千’精神基础上提升，不

断创新发展，同时承担更多社会责任。”宗庆后告诉记者，娃哈

哈过去三十年在社会责任方面做了不少事，包括环境保护、捐

助贫困学校、在贫困地区建厂等。 他认为，先富带动后富，社

会才会更加和谐，财富才会更受尊重。

我国经济进入新常态，面对新挑战，宗庆后表示娃哈哈坚

持食品饮料这个主业不会变，但会向产业链延伸。“我们会积

极主动迎接消费升级，饮料从安全向健康开拓，重点从生物工

程、中医食疗等几个方面突破。”宗庆后说，通过产品创新、质

量改进，增加产品的附加值来提升企业的效益。

宗庆后还透露，娃哈哈将积极向高新技术产业进军，要把

国内没有的技术引进来，实现弯道超车，开始二次创业。这也是

他最近频频到国外考察的原因。二次创业并不会影响整个企业

发展，只是多赚点少赚点的区别而已，不过，这一次创业的困难依

然不少。“以前大家什么都没有，现在不一样，都是高水平高质量

的创业。”他认为，高新技术产业要抱团，这跟以前单打独斗不一

样，可以跟这个行业里成熟企业一起合作，共同发展。

自称不干活很无聊的宗庆后说，娃哈哈现在的口号是“追

求卓越，要做百年老店”，而想要真正做百年老店，还是需要继

续努力。在他的行程表上，每天7点开始工作、一年跑200多

天很平常。跟往年一样，接下来他要密集地到全国各地去跑

市场，参加销售会议。
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“一位成功的企业家要

具备诗人的想象力，科学家

的敏锐眼光，哲学家的头脑，

更需要战略家的本领。”在多

年前的一本书上，娃哈哈掌

门人宗庆后曾这么说过。

从 1987 年到 2017 年，

从一个 3个人的校办工厂转

变为“全国近 80 个生产基

地、总资产近 400 亿元”的

中国领军饮料企业，三十年，

弹指一挥间。今天，杭州娃

哈哈集团有限公司三十周年

庆典将在浙江大学紫金港校

区举办，钱江晚报下属浙江

24 小时新闻客户端，将同步

全程直播。

“前一阵陆续去了以色

列、德国、美国，要开发新产

品，进入新行业，跑得更多

了。”就在庆典之前，刚结束

了美国考察的宗庆后接受了

本报记者专访。面色红润的

他说起来滔滔不绝，“初创”、

“高新技术”成了他口中的关

键词。30 岁正青春的娃哈

哈，即将再出发。

娃哈哈今天30周年庆典，浙江24小时将全程直播

宗庆后：二次创业进军高新产业
娃哈哈要做百年老店
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